

EL CONCISO.

N. 25.

un real.

LUNES 25 DE AGOSTO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

CÓRTEES.

Dia 24. La junta de Asturias y la audiencia de Mallorca felicitan al Congreso por la Constitucion. = La resolucion acostumbrada. = La junta superior del Señorío de Molina dirigió otra felicitacion sobre el mismo objeto. = Sr. Larrazabal: advirtió que se suprimiese la voz *Señorío*, y que se diga en su lugar *provincia ó distrito*. = Sr. Mexia: propuso que en adelante no se llame *Señorío*, voz que está en contradiccion con la Constitucion. = Sr. Gallego: que el Sr. Mexia podia pensar una proposicion que abarcase toda la nomenclatura de denominaciones contrarias á la Constitucion como abogado de los *Reales Consejos*, del Consejo de S. M. y que pasando á la comision de Constitucion podria extenderse una minuta de decreto con asistencia del Sr. Mexia. = Se aprobó que la felicitacion se inserte en el diario de Cortes con esta discusion. = A la comision que entendió en el arreglo de Secretarias del despacho pasó una proposicion del Sr. Martinez de Tejada sobre que la Regencia teniendo presente el decreto de 6 de Febrero sobre distribucion de los negociados de las secretarias del despacho, proponga la planta de estas, atendiendo á la posible economia de sueldos &c. Se aprobó una proposicion del Sr. Arispe sobre que la Regencia al evacuar su informe sobre la necesidad del establecimiento de Audiencias en algunas provincias de America, informe tambien sobre si convendrá que la haya en la provincia de Yucatán.

Procediose á la eleccion de officios y resultó presidente el Sr. Vega Infanzon por 69 votos; Vice-Presidente el Sr. Gordoá por 49; y Secrerario, en vez del Sr. Llano, el Sr. Olmedo por 67.

No parece sino que una fatalidad inevitable persigue al exercito que se llamó *del Centro*, desde la infausta jornada de Ocaña. Doloroso seria y aun intempestivo recordar toda su historia desde aquella época, pero no lo es recordar que no se vé sino una serie de desgracias, ó una inconceivable inaccion en las campañas de este exercito. Tiempo era ya, pues, de llamar la atención del gobierno sobre un asunto tan interesante, no ya para que se ande con paliativos, contemplaciones y miramientos, sino para que valiendose de toda su autoridad y usando inmediatamente de la energía y exáctitud que exige este punto, proceda sin la menor dilacion á inquirir el *vicio radical* que no podrá menos de existir en dicho exercito. Generalmente se dice que la tropa es excelente, buena la oficialidad, los generales han sido varios, y sin embargo... la suerte los persigue. Convendrá, pues, muchísimo usar de las medidas mas rigurosas y enérgicas para cortar los males: la debilidad y contemplaciones han impedido hasta aqui que así se haga: comunmente se ha murmurado contra ese desgraciado exercito alabando al mismo tiempo á sus individuos; ¿en qué consisten, pues, sus continuos rebeses? Este es el punto principal que debe llamar la atención: buscar el *vicio radical*, repetimos, la primer medida; nada diremos en orden á tomar los informes mas exáctos sobre nuestros rebeses; es bien sabido que entre nosotros todos son hombres de bien y mi capa no parece. Se mandará formar consejos de guerra... la voz pública señalará los autores de las desgracias... la falta de algunas herraduras v. g., el extravio de algunos artículos de provisiones, una orden que no llegó á tiempo porque el *practico* erró el camino &c. bastan para disculpar la pérdida de una batalla. ¡Que dolor! Contentarse con tapar poco á poco los agujeros de un edificio ruinoso: apuntalarle &c. es no cuidar de su seguridad y exponerse á su total ruina.

Hemos visto lo ruidoso que ha sido este acontecimiento: sabemos las medidas prudentes que se toman, y que se ha enviado nuevo general á aquel exercito; ¿pero bastarán estos paliativos? tememos que no. Allí debe haber algún *vicio radical* y mientras no se encuentre este duende, los

valientes de aquel ejército serán sacrificados ignominiosamente ya sea por ignorancia, é ineptitud, ó por algun defecto esencial inherente à la organizacion de aquel desgraciado ejército. Despues de tantas desgracias como hemos experimentado, despues de tantos consejos de guerra bien ruidosos que hemos hecho, despues de tantas causas célebres que se han seguido, y quando el público esperaba hallar un escarmiento, ¿qué hemos visto? Debilidad, debilidad, contemplaciones, contemplaciones; miramientos, respetos y... la nada entre dos platos.

Intruso.

Este es uno de aquellos términos que en el dia se han hecho famosos y comunes desde que un Saltibanki se ha metido á ser rey de España por fuerza. No queremos ahora hablar de la *intrusion pepina*. Queremos si indicar que en esto de *intrusos* habria muchisimo que decir, y no poco que corregir; hay obispos *intrusos*, canónigos *intrusos*, y empleados *intrusos* en las provincias galo-hispanas y ex-galo-hispanas, que el gobierno cuidará de inspeccionar y hacer lo que crea mas conveniente: tampoco es esta la *intrusion* de nuestro intento. Lo es sí la de los *intrusos* en nuestro actual gobierno: hay *intrusos* en las secretarias; *intrusos* en las oficinas, *intrusos* en los despachos; *intrusos* en los regimientos; *intrusos*... por todas partes, y de esto hacemos muy poco caso. ¿Por qué pues *en igualdad de circunstancias* no ha de preferir el gobierno en los ascensos á los sujetos de carrera ó empleados del ramo en que hay ascenso? ¿Por qué ha de venir un *intruso*, hijo, sobrino, primo, ahijado ó protegido de un mandon á entrar en un empleo de que no tiene conocimientos, ó aunque los tenga si se halla en escala otro sugeto *tan capaz* como él? Hemos conocido una administracion general de provincia, en la que en pocos años se colocaron diferentes administradores que pocos ó ningun conocimiento tenían de los asuntos; el oficial mayor de ella, de 35 años de servicios, manejó siempre la administracion, pero jamas fue premiado con ella: aquella rutina no la hemos olvidado aun enteramente: aquellas predilecciones en favor de los escogidos continúan todavía; y es muy necesario que quando el gobierno, los ministros, &c. den un em-



pleo se informen bien de si hay en la carrera otro sugeto tan capaz y de iguales circunstancias como el que va á ser intruso para no aumentar el número de empleados y conseguir el acierto en todas sus disposiciones ; pero que los gobernantes esten con cien ojos , pues los sectarios de la intriga son muy finos, y les harán tragar gato por liebre : estos , estos son los que hacen cometer al gobierno determinaciones que llegan á ser el blanco de la conversacion ; y asi mil veces pagan justos por pecadores.

Nuevas fábricas de España.

Córdoba 7 de julio de 1812. = Que tiempos, Sr. Conciso! La posteridad ha de tenerlos por fabulosos! Nuestros mismos nietos han de decir que chocheamos quando les contemos lo que hemos visto! Si les contamos lo que los franceses han hecho en tan poco tiempo con otras naciones, y les damos á conocer que en 4½ años de conquistados nosotros, (segun ellos dicen) no tenían por suyo mas que el terreno que pisaban, responderán: *Abuelito V. chochea.* Si les decimos que de tiempo en tiempo enviaban convoyes de un lado á otro, escoltados por miles de hombres por territorio donde no hallaban exercitos que temer, dirán: *Abuelito V. chochea.* Si les hacemos una pintura que represente al vivo el quadro de los tales convoyes, compuestos de mancos, cojos, tuertos, desnarigados, desorejados, derren-gados, &c. &c., nos contestarán: *Abuelito V. chochea.* Pero qué dirán si les hacemos saber que en la ciudad de Córdoba se han dado disposiciones de poner *almacenes de muletas, patas de palo y brazos de madera?* Yo apuesto á que ya entonces nuestros nietos se rien de nosotros, y creen que todo lo que les hemos dicho ha sido por chanza ó por delirio. Pues Sr. Conciso, á este tiempo hemos llegado: crealo ó no la posteridad, rianse ó no nuestros nietos, la cosa es asi. Ayer me acerqué á un peloton de gabachos que armaban una algarabia de mil diantres; y me quedé asombrado al ver una tienda muy regular de *muletas, piernas y brazos de pino!!!* Qué tal, ¿eh! Que documentos estos para la Francia si los compradores van de la otra parte de los Pirineos! Ahora les falta poner fábricas de *ojos, orejas, costillas y boticas de paciencia.* Si esto no basta

consuelense con que toda la España es *campo santo*: y crean que nosotros deseamos muchas ocasiones de ejercer con ellos la septima y ultima obra de caridad: *enterrar los muertos*. Pero volviendo á nuestro asunto digo, que dentro de 200 años los españoles, José, y el Corso se hallarán en los diccionarios de mitología: y si no V. lo verá, Sr. Conciso, como se lo desea. = *Un Cordobés que siempre fue, es, y será español.*

Proclama del general Tolly al exercito ruso.

Llegó otra vez el momento de volver á enarbolar el estandarte real contra el enemigo de la tranquilidad del universo: llegó el momento de que vuestro emperador en persona os mande para reprimir el espíritu de ambicion, de rapiña y crueldad que de 20 años á esta parte no cesa de llevar la miseria y devastacion por todas las partes del mundo. Guerreros! No es necesario excitar el valor ni animar la fidelidad, que os caracterizan, para con el soberano y la patria. Pero si contra todas mis esperanzas se hallasen entre vosotros algunos miserables pusilánimes, sobre quienes no hayan producido ningun efecto ni las victorias contra el formidable Carlos XII, ni la humillacion del orgullo otomano, ni la gloria eclipsada del Gran Federico; si para semejantes hombres son como perdidos los brillantes ejemplos que les dieron tantos guerreros como se hallan entre vuestras filas, triunfando del enemigo del día en Italia, á la vista de los muros de Mantua, en las cimas de los Alpes, y que le hicieron detenerse en las fronteras de nuestro imperio... hacedlos salir de vuestras filas como á rusos degenerados. = Riga 1.º de julio de 1812. = Barclay de Tolly.

Sr. Conciso: en la gaceta de la Regencia del 18 en que se nos refiere la desgraciada accion de Castalla se hace mérito de un general de division, que con gran teson y valor sostuvo el honor de las armas nacionales y que todo lo sabe y nos querrá decir quien es, Sr. Conciso? = Sab. S. = Eh Confuso F. y M. Contestacion. = El Conciso cree que este es el general Roch. = Mande V. y Sr. Confuso á Sab. S. = El Conciso.

Buenos Ayres 11 de mayo. = Han sido encarcelados con grillos varios vecinos principales por no haber declarado las propiedades de los españoles de la península. Artigas, que se hallaba con el ejército revolucionario entre los rios Uruguay y Paraná, ha pasado el primero, huyendo de los portugueses. Ha llegado el hijo de Saavedra, de los Estados Unidos, con 80 fusiles, 40 pistolas, 40 sables, pólvora, balas y otros artículos de guerra. Entretanto los de Montevideo nos tienen estrechamente bloqueados. Dícese que nuestros facciosos mandones han recogido ya cinco millones de rs. de las pertenencias de españoles de Europa, Lima y Montevideo. Nos vexan con contribuciones, y han repartido por clases hasta 7000 duros anuales.

Rivadésella 6 de agosto. = El Sr. Porlier se había colocado entre *Torrelavega* y *Santander*, habiendosele reunido 600 ingleses, y por consiguiente era inevitable que la guarnición de *Santander* particularmente cayese en nuestro poder. Para evitar este golpe, cargó Cafarelli con 30 hombres de la guardia imperial, y el resultado ha sido venir a proteger la retirada de una y otra guarnición. Evacuados *Santander* y *Torrelavega*, tomó el enemigo el camino de *Guarnizo*, ácia *Santoña*, pero se dice que con el fin de reunirse y abandonar aquel punto.

Agudo 12 de id. = Los 200 infantes y 40 caballos de los acantonados en la Puebla volvieron ayer á Siruela y hoy partieron ácia *Enladrada*, que tratan de quemar por haberla abandonado sus vecinos.

Coruña 13 de id. = La segunda división del 6º ejército, ó del ala izquierda del ejército grande, según habrá de llamarse en adelante, al mando del Sr. conde de Berveder, ha recibido orden para salir de la Bañeza á unirse al cuartel general.

Llerena 14 de id. = Ayer entraron aquí 22 caballos y 40 infantes á exigir la contribución impuesta: se llevaron 800 rs. y 5 hacendados en rehenes hasta el pago completo: también llevaron la 3ª parte de los Diezmos, y al vecino que se detuvo en darla le exigieron 20 rs. por cada cuarto de hora de tardanza. Se fueron anoche á hacer la misma rapiña en Casas de Reyna, Trasierra y Valverde.

7

Cadiz 24. = Sabemos que Soult ha tomado ya *indecididamente* sus medidas respecto al sitio de Cadiz. El general Semelet quedará *enjaulado* con unos 3300 hombres de los batallones 17 y 63, y los regimientos de tropas ligeras núm. 12 y de línea núm. 45. La *jaula* será desde Vexer á Chiclana y Medina y línea de la costa: en caso de ser atacados se *re-enjaularán* en el Trocadero!!!! Pero el *indecididamente* resuelto Soult dice á Semelet, que toda su tropa debe estar pronta *por si acaso*, y que tenga listos 2 pares de zapatos cada soldado (*mucha piensa correr*) y en caso de que deban retirarse (los de la costa) les enviará la caballería para cubrir la retirada. Creemos pues que el mismo Soult no sabe ya lo que ha de resolver ni hacer, y podemos sospechar no sin fundamento que el sitio de Cadiz ha contribuido muchísimo á la *desmoronacion* de los franceses y al estado favorable de la península: el capricho de Soult en arrojar granadas á Cadiz y no abandonar estos países será algún día el mayor cargo que el Corso le hará para apoderarse de las riquezas de este sultan Soult, pues este género de rapiña entra tambien en el plan del *archi-vandolero ladron S. M. francesa.* = Dos morterones se han *derrengado*.

Partes telegráficas de la línea.

Dia 24. = Desde las 12 de ayer hasta las de hoy. = Continúan los ingleses los trabajos en el reducto del cerro de los Martires: estos y los portugueses en el foso de Torre-Gorda, y en el reducto inmediato: los prisioneros en construir una nueva bateria á la orilla del caño del rio Arillo que sale al mar del Sur, inmediata á la playa: y los enemigos en la bateria del molino de Guerra, en la segunda avanzada del arrecife, y en el castillo de Chiclana. = La bateria de la Cabezuela, y la del angulo han arrojado granadas á esta plaza á las 3¼ de la tarde del dia de ayer, y á las 9 y 20 minutos de la mañana de hoy; contestándoles nuestras baterias de tierra, fuerzas sutiles y bombarderas inglesas. = Fort-Luis tambien ha becho fuego á Puntales, el que contestó. = Han pasado del Puerto á Puerto-real unos 200 infantes con sus equipajes; un general con su acompañamiento y 2 carros de municiones: á la inversa 2 id. y uno cubierto.

De Sanlúcar al Puerto unas 100 acémilas mayores y menores con sacos escoltadas por 40 dragones y unos 50 infantes: de Puerto-real á Chiclana 200 id. sin armas ni equipages, muchos de ellos, (al parecer españoles; y al contrario 96 infantes y 4 carretas con efectos. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo exercicio de fuego unos 500 infantes. y en el campo de la Algaida del Trocadero han estado formados 1500.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 24. = De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Huelva mco. de guerra *Terrible*: de id. Moguer y Cartaya 7 mcos. cost. nac. con vino, leña, paja, fruta y verduras: de S. Martin calon port. S. Antonio con frutas; de la Havana gol. esp. *la Rosa* con frutos y tabaco en 88 dias. Conduce dos franceses que el 5 del corriente le entregó el comandante de la corbeta *Indagadora*, salida de este puerto sobre las Islas terceras.

Redactor general del 24 de Agosto.

IMPRESOS. = *Diario mercantil de 23.* = Dialogo entre D. Patricio y D. Servilio. Quéjase este de que se han cambiado los tiempos: D. Patricio, recordando cuan malos fueron los pasados, se da el parabien por mudanza tan feliz.

Academia de Nobles Artes. = El 31 se hará la primera entrega de la coleccion de estampas de las ruinas de Zaragoza.

Artículo comunicado.

Los funcionarios que hayan salido de Madrid durante la estancia (allí) de los franceses, deben ser purificados en aquel pueblo, anunciando sus nombres en los papeles, para que depongan en quanto á su conducta los testigos de ella. Esta medida debe extenderse á los pueblos que vayan quedando libres de enemigos.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.